

San José, C. R., viernes 16 de enero de 1914

En primer lugar Los futuros señores

El señor Coello agradece profundamente la mención que de su nombre hace el señor ex-Presidente de la República, Lic. don Cleto González VIquez, a quien profesa toda consideración y simpatín; pero sucade que El Pabrillón Rojo no expresa la opinión individual de un escritor, sino el criterio oficial de la agrupación a que tiene el honor de servir de intérpre-te. Es el Partido Civil, pues; es, más, el pueblo costarriceres, el que piensa que la opinión del Lic. González Víquez puede estar viciada de parcia-lidad, por antecedentes bien conocidos y por razones que analizaremos oportunamente en toda su extensión.

La opinión del Lic. González Víquez puede dividirse perfectamente en tres partes, sin danar en manera alguna el pensamiento que la produjo. Existe la parte Constitucional, QUE ACEPTA el señor González Víquez; la parte legal, que discute; y el punto moral y político del pacto celebrado entre los señores Durán e Iglesias, que sirve al distinguido adversario para elucubraciones de diversa índole, que tendremos ocasión de tratar en el curso del debate.

El señor González Víquez, en su requisitoria, que tiene todos los aspectos de una demanda judicial, se remite al pacto celebrado entre los Jeses y candidatos de los Partidos Civil y Daraniste. Ese documento, en todos sus extremos, es la defensa más brillante que pude existir en favor del señor Yglesias. Nos place que pueda ser traído a la discusión pública por uno de sus firmantes, porque así podrá establecerse el verdadero equilibria moral que debe prevalecer sobre el fiel indestructible de la moral y

Hacemos caso omiso, por de pronto, de los argumentos aducidos por el ex-Presidente González Víquez, respecto a la constitucionalidad y l dad del punto que se refiere a la elección del señor Yglesias en el préximo Congreso Constitucional: son étos tópicos que examinaremos por separado y con la atención que se merecen argumentos producidos por personalidad tan distinguida como la del propio señor Lic. González Víquez. Por abora nos concretaremos a las consideraciones que se permite hacer en relación con el pacto celebrado entre el Partido Civil y el Daranista.

No podemos tomar en cuenta todavía, sino para comentarla en todo su valimiento moral y político, esta declaración inaudita, que parece surgir de los labios del señor González Víquez como una imposición de la conciencia. Se refiere al artículo constitucional que establece la posibilidad, y más que la posibilidad, la legitimidad de la elección del señor Iglesias. Ese ar tículo marca una verdadera evolución del derecho público, respetada por todos los hombres más eminentes de Costa Rica. Dice el señor González Víquez: «Y lo que más admira es que todos cuantos hemos intervenido en los últimos años en materia de legislación electoral, hayamos puesto nues-tras firmas a un texto tan evidentemente contrario a la Constitución>. Es decir, que por razones de política actual, tacha y censura a todos los padres del Derecho Constitucional de Costa Rica, desde 1859 hastà el presente y los que han intervenido en las leyes secundarias electorales posteriores lesde 1862.

¿Tiene autoridad bastante el Licenciado González Víquez para una censura y una tacha semejantes, después de cuarenta años de ejercicio de nuestras instituciones?

Bastó que una vez llegara la oportunidad de que ese artículo tuviese aplicación, saucionando un movimiento espontáuso de la democracia costarricense, para que se alzaran y se violentaran contra él los mismos que sin restricciones lo habían consagrado en la Ley Suprema de la República.

Pero-como decíamos-sin perjuicio de considerar las opiniones «legales», ya que no «constitucionales», las cuales reconoce, según confe-sión propia el Licenciado González Víquez, debemos, en el presente artículo, limitarnos a las consideraciones de otro orden expresadas por el estimable señor ex-Presidente.

Signatario del Pacto Duranista-Civilista, nos extraña profundamente, que el señor Licenciado González Víquez no se haya penetrado de su ver-dadero espíritu. Cuando lo suscribió, estamos seguros de que no le asaltaron las dudas que shora expresa con tan absoluta y rara seguridad. El pacto fué negociado, frente al problema del 7 de diciembre, en cláusulss tan cristalinas, que no pueden prestarse a interpretaciones de Justinianos ni de Papinianos. Se contemplaba la situación en presencia de una mayoría

—que se suponía respaldada—contra los esfuerzos de los Partidos Civil y Duranista. En ningún caso uno u otro partido renunció a sus propios derechos ni previó el caso de encontrarse frente a frente después de las elecciones primarias, pues, en este concepto, hubieran, uno y otro, hecho reserva de sus respectivos derechos, para cualquier eventualidad posterior, como la hicieron para el caso, préximo ó remoto, de que los comicios los colocaran en situaciones adversarias en la Legislatura Nacional, después del arregio a que habían llegado con determinado propósito y con determi-

Hacer uso de las palabras del señor Yglesias, explicando el alcance temporal de un convenio concluido sobre parciales fines y con limitado tér mino, es no tener argumentos con qué combatir. Las palabras que cita el-señor González Víquez como lazo fatal que une perpétuamente al señor Yglesias son de una inocencia paradisiaca. Realmente decía el Jefe del Partido Civil, en carta para sus partidarios: «será Presidente de la República, entre los candidatos del Partido Civil y del Partido Unión Naciona! aquél que tenga mayor número de sufragios el 7 de diciembre próximo». Pero lo decía en explicación clara del Pacto, para lo que se refería la actitud de ambos partidos frente al problema eleccionario del 7 de diciembre, en la seguridad de que uno u otro tuvieran que estar en la Cámara frente al Lic. Fernández; pero el mismo señor Yglesias no podía compro materse a lo que circunstancias posteriores, cambios de frente de los parti-dos, pudieran producir: por eso, en el texto del Pacto mismo, quedaron a salvo los derechos de una y otra agrupación si se encontraran frente a fcente en el Congreso Constitucional.

El convenio no exige que este caso sólo fuera contemplando antes o en las elecciones del 7 de diciembre y de ningún modo sen la segunda faz de la lucha eleccionaria, en virtud de cualquier circunstancia o de cualquier evento posterior a la fecha de los comicios, que no hubiera sido previsto en el convenio, como no podía serlo, pues en este arreglo se aunaban los esfuerzos con un fin único y exclusivo: el de obtener uno y otro la mayoría de diputados para contrarrestar a un tercer candidato. Desapareción éste en forma legal, por uno u otro motivo, las cosas permanecen en su primitivo estado; es decir, que el Partido Civil y el Partido Duranista se encuentran en perfecta libertad de luchar el uno contra el otro, como antes del 7 de diciembre, en lo que respecta o los candidatos; libertad de que no puede quejarse el Partido Duranista de haber hecho hasta más allá del úlmoti extremo.

El Partido Civil, lo mismo que el Duranista, se reservó los derechos que le correspondían como entidad política, en caso de que las eventualida-des de la lucha los llevaran al uno y al otro, frente a frente, a la discusión y elección del Congreso Constitucional, No podía ser de otra manera. Ni el Partido Duranista ni el Partido Civil podían, en ningún caso, ser traidores a sí mismos y a sus candidatos; y es natural suponer que, si ligados con de-terminado objeto, momentáneamente, para vadear el primer torrente de la lucha, yendo a ella cada partido con su candidato al frente, nuo y otro estaban en la firme disposición de defander sus derechos y de sostener el nombre de sus candidatos si se llegaba el caso de que fuera entre ellos que tuviera que resolver la Representación Nacional.

Por lo demás, si alguien está penetrado del verdadero espíritu del convenio concluido entre los señores Iglesias y Durán, es el propio señor Licenciado González Víquez, quien no pudo pensar nunca, quien no pudo suscribir jamás — suponemos—un contrato que tuviera en mira fines puramente especulativos o que traspasaran de un lugar a otro partidos conscientes y con bandera definida; sino que supo que ambas agrupaciones buscaban, en primer término, el bienestar nacional y la seguridad de la República, extremos que alcanza en toda su extensión y con mayor seguridad que nunca, el Jefe del Partido Civil, en el camino a que ahora lo reclaman las voluntades de una mayoría a que a su patriotismo no puede negarse dentro de los principios de su propio credo y de su propio partido.

En números sucesivos analizaremos en sus demás aspectos la opinión del Lic. González Víquez, que consideramos como el pensamiento capital y decisivo del Partido Duranista

(PARA MI JEFE)

He leído un pequeño artículo escrito con arte y sentimiento, que lleva este título fatídico: Los futuros reos. De un modo gráfico se hace alusión a los pobres niños aemi-abandonados, que crecen como plantas silvestres sin los cuidados de una mano cariñosa y previsora, que adormezca los tempranos dolores y señale los senderos del deber y del bien.

Los niños que fuman, beben, vagabundean y usan un vocabulario de taberna; los futuros hombres que van conociendo todas las miserias, que van manchándose con el contacto de la

conociendo todas las miserias, que van manchándose con el contacto de la proatitución, del chisme, de la alcahuetería y del robo; la futura carne de garitos, tabernas y presidios al contemplaria en la pendiente del crimen, nos llena el corazón de pesadumbre.

Pues bian, yo cro de buena fe, que esas aberraciones vivientes, son más hijas del medio en que se desarrollan que del tronco dañado de donde proceden.

He observado algunos de esos queños cínicos y he encontrado en ellos altas dotes de luchadores, impulsos generosos y heroicidades en germen. Con la canasta de tamales o bizcochos Con la canasta de tamales o bizcochos bajo el brazo, el cajoncillo del limpiabotas a la espalda, el saco de provisiones al hombro o el paquete de periódicos en bandolera, son unos valientes que van a caza del real sin arredrarse ante los obstáculos. Decididos, tenaces, hambrientos, mal abrigados, descalzos; ni el sol les arredra, ni la lluvia les detiene, ni el cansancio les rinde. Previamente endurecidos en esa lucha, después de trasponer las lindes de la pubertad y cuando su voz empezara a adquirir tonos ásperos, su mirada vigores, sombras su bozo y plenitud

la pubertad y cuando au voz empezara a adquirir tonos ásperos, su mirada vigores, sombras su bozo y plenitud sus miembros, podrían entrar de lleno en la lucha por la vida y desde luego serían gloriosos soldados del trabajo. Pero entre su pubertad y su juventud, existe el dorado pantano de los vicios y en él se hunden insensiblemente, y de él ya no podrán salir jamás.

jamas.

Si en ese paso difícil encontraran una mano robusta que los sostuviera, se habrían salvado: ya que no hay un padre o tutor, que de ello se cuide, al

Gobierno tocarla esa sagrada obliga-ción y después de dos generaciones cárceles y presidios estarfan casi de-siertos y la sociedad se sentiría más sana y más fuerte.

Esos futuros reos seríandos futuros señores, pues que en ellos hay fibra suficiente y materia prima adecuada nara serio.

para serlo. Hay que recordar el viejo refrán cas-

«nieto de banquero, mendigo; nieto de mendigo, banquero».

La holgura y el mimo no han engendrado nunca las empresas esforzadas,

los descubrimientos maravillosos, las los descubrimientos maravillosos, las pirámides de millones.

De ese duro carbón de la miser la brotan los brillantes más límpidos; de esa compresión de energías, brotan las fierzas impulsoras de la humanidad.

Lega, sí, el Estado y sea generoso previsor. Un buen padre para todos cus hijos.

ves hijos.

Venga en buena hora el Gobierno y cueste lo que cueste, aunque se levante una ola de protesta e ingratitud, encarrile esas fuerzas dispersas y funestas por el sendero del deber y del bien.

Si tal sucediera, antes de 30 años los verdaderos señores, los luchadores coronados por el mirto del exito, serfan esos gamines desarrapados y hambrientos que van hoy fatalmente camino del presidio.

presidio.

Y los otros? Qué sería de los otros, me preguntáis? Los otros, los mimados, los ricos, los hartos, se habrían disuelto en el agua fuerte de sus productos de presidentes de pre pios vicios o la mano paternal de que os hablé, los meterfa sin consultarlos en un taller donde aprendieran un oficio.

oncio.

Espronceda tuvo la visión de la reacción social que se impone como una
necesidad apremiante; el espíritu de
aquella visión está en el canto del co-

Hurra! a caballo, hijos de la niebla Suelta la rienda, a combatir volad! ¿Veis esas tierras fértiles? las puebla Gente opulenta, afeminada ya.

Los poetas son a veces profetas.

El árbol santo del socialismo cristiano empieza a cubrirse de hojas y brotes. Esperemos.

La fiesta de Alajuelita

Lisgo el 14 de Enero, vispera de la tradicional fiesta de Alajuelita, donde se venera el milagroso Santo Cristo de Esquipulas. Empezó el desfile de romeros, en sus carretas, al tardo pa-so de los bueyes.

Esa romería, que era antes una de-mostración de fe, ha degenarado hasta convertirse en estos dorados tiempos en un agradable paseo campestre.

Hemos notado en la capital afluen-cia de visitantes de los pueblos vecinos y aún de apartados centros de pobla-ción, afluencia que llegó a su colmo ayer en las primeras horas de la ma-fiana.

Como de costumbre, la fiesta religiosa fué muy buena. En la misa solemne presto sus servicios una banda de diez músicos, bajo la competente dirección del maestro don Ismael García. La parte de canto estuvo a cargo de nuestro tenor nacional don Alejandro Aguilar, con muy buen suceso.

Después de la procesión, los concu-rrentes desfilaron en su mayor parte hacia las afueras de la población, a almorzar en las márgenes del río.

Empezó entonces la verbena; grupos de paseantes, con orquestas a la cabe-za, circulaban por todas partes, dando animación a la fiesta.

Hubo bochinches de poca trascen-lencia y la fiesta terminó en paz.

La policía cumplió con su deber, sin atropellar a nadie.

Crónicas filipinas

Más de la labor de España

han dedicado sistemáticamente a des-truirles, han criticado acerbamente a España por su método civilizador en Filipinas, poniendo en parangón el provecho material en beneficio de las naciones dominadoras extraído de Java, Calcuta, Nueva Holanda, Indochina, etc., con el pequísimo o nulo por las Filipinas reportado al Tesoro español. Cierta de toda certeza la consecuencia deduciás, espo exacto, de toda exactideducida; pero exacto de toda exactideducida; pero exacto de toda exactitud que el principio generador de tales
razonamientos es la condenación explícita y terminante de las modernas aspiraciones sociales, puesto que deatru
ye por su base la personalidad humana,
pisoteando lo que tiene de más noble y
asgrado, y conculcando los derechos
naturales y santamente legítimos del
sér racional.
En esto cabalmente estriba la gloria

En esto cabalmente estriba la gloria En esto cabalmente estriba la gloria de la nación española; haber puesto en práctica, con muchos siglos de antelación, las doctrinas humanitarias, redentoras y sociales predicadas, sólo en teoría muchas veces, por los modernos sociólogos; haber luchado por establecer en todas sus colonias el verdadero espíritu de libertad entrafiado en la religión cristiana, espíritu verdaderamente fraternal, verdaderamente civitzador, verdaderamente liberal y justo; verdaderamente filantrópico e igualitario, sin alharacas de humanitarismo trasnochados ni alardes de sensiblerías contas y empalagosas.

trannochados ni alardes de sensiblerías contas y empalagosas. El celebérrimo español P. Las Casas, protestando por escrito y de palabra ante los Monarcas contra las tropelías y exacciones de algunos encomenderos, defendiendo a los indios contra las injustas vejaciones de algunos gobernantes, no escreta ni más ni menos que lo que hoy, como novísima doctrina y expresión ultima de la sociología, substentan, sin practicarla, los abolina y expresión última de la sociología, substentan, sin practicarla, los abolicionistas, los filántropos. Se aplaude, sin embargo, al ilustre dominico por que sirve de pretexto—no de causa—para tachar a España de cruel y déspota, y se la recrimina por no haber seguido en Filipinas el siatema que las demás naciones han seguido y siguen, criticado tan duramente por el P. Las Casas. [Misterios de la sociología]

Nada, pues, tiene de extraño que los hombres pensadores, aun de los prevenidos en contra, como Roosevelt y Taft, hayan, después de enseñados por el contacto con la realidad no adio depuesto sus prejuicios, sino justificado plenamente la labor de España, en las islas, entonando en su honor espléndidas alabanzas que, por la significación, prestigio y notoriedad universales de quienes las pronunciaron, han dado la vuelta al mundo, evitándome reproducirlas, pues no habrá un aolo español que no las haya retenido en la memoria para recordárseles a los extranjeros que conserven aún el mal gusto de Nada, pues, tiene de extraño que los que conserven aún el mal gusto de calumniar a España en su labor civi-

lizadora.

Pero no sería completamente sincero si dejase de anotar otras frases, reve. ladoras de la gestión española en Filipinas, con tanta mayor razón cuanto que proceden de un hombre que en ellas vivió durante veinte años; me refiero al francés M. Paúl de la Gircmière, que, hablando de la Administración española, escribe:

nola, escribe:
«Notable cosa es que tan escaso nú Manila, 1913.

Bien sé que los partidarios de la co lonización a la inglesa, a la holandesa, a la norteamericana, convirtiendo a sus dominados en bestías de carga, en meras máquinas productoras, cuando se han dedicado sistemáticamente a destruirles, han criticado acerbamente a sino con una justicia bien administrativamente productivamente a con una centigon. Y no por la tircanta paterna paternal, y concentral productivamente a con una gostiente paterna paternal, y concentral productivamente a consum gobierna paternal y concentral productivamente a consum gobierna paternal patern

sino con una justicia bien administrada, con un gobierno paternal, y concediendoles-toda la independencia que el
hombre en sociedad puede tener..

«En ningún país del mundo goza el
pueblo mayor suma de libertad que en
Filipinas, ni mayores prerrogativas.
El indio, sea cualquiera la clase a que
pertenece, es un menor a quien la ley
protege y sirven de tutores los delegados de España.

«Sería estudio de una gran pluma y
de un gran libro el de la conquista de

«Sería estudio de una gran pluma y de un gran ilbro el de la conquista de Filipinas, y de esta máxima sublime que el conquistadador dirigió a aquellos pueblos salvajes: «Sois mis hijos. Dios me encamina a vosotros, fiaos de mí. Osofrezo el apoyo «y la indulgencia que debe un padre a sus débies hijos.»

«Esta indulgencia, esta justicia que el hombre de la civilización debe a su

hijos.>

«Esta indulgencia, esta justicia que el hombre de la civilización debe a su semejante en estado primitivo, no ha enriquecido a España; pero le ha dado más que riquezas, le ha dado la satisfacc ón de llevar la abundancia, la paz y la felicidad a pueblos diezmados por guerras intestinas; los ha reunido en grandes familias, les ha comunicado sus lucce, sus relaciones, sus animales domésticos, todo de lo que carectan, hasta los preservativos de la viruela, que devora a los niños indios, leyes indulgentes que protegen a todas las clases, orden, paz y el culto de un Dios elemente y bondadoso que ha reemplazado a la idolatíra».

Sigue ensalzando en párrafos entusiastas la labor civilizadora de España y termina con este que desearía, si fuese posible, transcribir con letras de a palmo, para que hasta los miopes de patriotismo pudieran leer con toda comodidad, en unión de los gansos extranjeros:

«Mucho celebraría que esta página,

tranjeros:

tranjeros:
«Mucho celebrarfa que esta págin»,
secrita con toda imparcialidad, de un
observador concienzudo, pudiese inspirar a los lectores una parte de la admiración que a mí me inspira esa noble nación y destruir las prevenciones
que han podido inspirar contra ella algunos viajeros auperficiales, que cogen al vuelo y pregonan una faita excepcional, un abuso inevitable en una
gran administración, sin darse cuenta
de ese gobierno, establecido para un
pueblo aún en mantillas».

de ese gobierno, establecido para un pueblo aún en mantillas».

«Bs un hecho positivo que la España ha dado la felicidad a los indios»...

Exactamente lo mismo que escribió el ilustre orador neoyorquino Dr. Chidwick; jy el uno escribía en los tiempos de la revolución del 68 y el otro en 1911/ ¿Se habrían convenido? El pacto más indisoluble en opinar y la identidad de pareceres los engendran los hechos contemplados sin prejuicios.

Nos harfamos interminables si extractáramos uno por uno los testimo-

Nos harfamos interminables si ex-tractáramos uno por uno los testimo-nios, tanto coetáneos como antiguos, en que los extranjeros han demostrado conocer más a fondo nuestra historia nacional y nuestra labor de cultura universal que nosotros mismos; más antes de entrar en la civilización im-portada por América, aduciremos en el próximo artículo algunas de las afir-maciones de los filipinos, testigos de mayor excepción en el asunto que se ventila.

J. A.

Washington, 12.—El Congreso que recesó con motivo de las fiestas de Pascuas y Año Nuevo, reanudó hoy

Mr. Carrison desmintió el rumor del nombramiento del general Wood para gobernador de Panama.

No se cree que se le nombre a nin-gún puesto en el exterior mientras du-re la actual situación de México. New York, 12.—La Prensa publica la entrevista con Barret en que asegu-ra que en Buenos Aires no existe el tango, que lo espera ver bailar aquí.

No hay tal Las víctimas de la aviación

Muerte de un aviador chileno El general Wood

Valparaiso 12.—Hoy se mató el teniente Francisco Nery, aviador militar chileno.

Hizo ascensión para ensayar un monopiano tipo Bleriot, como preparativo al examen a que se iba a presentar.

Cuando se hallaba a la altura de 50 metros cayó con la máquina, muriendo casi inmediamente.

La cabeza del infortunado encontróse a varios metros de distancia del cuerpo.

Río Janeiro, 12.—La escuadra zarpó con dirección al Sur para dar principio no saldrá de Estados Unidos

Rio Jaheiro, Le.—La esculaira zarpo con dirección al Sur para dar principio a los simulacros.

Se compone de cuatro divisiones. La magnitud de estos simulacros es mayor a cuantos se han hecho en este país.

Una división hará visita a Montevideo.

El ex-secretario

Buenos Aires, 12.—Herr Lindo Asquith ex-secretario de las Colonias de Alemania partirá hoy con dirección a Asunción.
El Gobierno puso a su disposición un tren expreso que le llevará hasta Possadas, cerca de la frontera de Parentaria.

A su regreso permanecerá algún tiempo en este país, antes de su parti-da para Chile.

A nuestros suscritores

Rogamos a nuestros suscritores de San José no paguen ningún recibo de esta empresa, correspon-diente al mes de diciembre próximo pasado, si al res-paldo no lleva la firma del suscrito.

El Administrador EMILIO ALPIZAR A.

AVISO

A todas las personas que de-sean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento arma-do. Aceras de piedra, concreto do. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

José Dolores Navarro

Gratificación

Se dará a la persona que me de ra-zón o me presente un perro pequeño, de dos meses, aegro, pecho amarillo, orejas largas, de raza. Se perdió ayer de mi taller.

PABLO BRENES

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 48 Sur y 28 Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 63 Norte, frente al costado Este del Mercado, conti-guo a «La Reforma».

Joaquín Aguilar ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO; Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 48 Sur.

Para las elecciones

y para depositar su voto, acuérdese que si necesita pintar, tapizar o decorar su casa que el que suscribe ofrece sus servicios como tal, a precios reducidos y que vive en la Avenida 8ª Oeste.

Juan Rafael Rodríguez

Jardinería "La Primavera"

de Andrés Brenes Picado ecialista en coronas, palmas y cana

Esta Jardinería queda a 200 yaras al Este de la Botica (Española, por la

Baratura, puntualidad, honradez y uen gusto en el trabajo.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

> SAN JOSE, Segundo Zonta CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

El nuevo pacto

Lo que se propone es el engordo de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potreros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO
Consultorio: Calle 5³ Norte, frente
al Teatro Variedades, oficina del
Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO
Consultorio: 23 Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por ma-yor y menudeo.
Compro y vendo café al por mayor y menor.
Se reciben granos en comi-sión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Wioleta.

Sombrerería Moderna

de Reberte Harete B.

Fabricasión de Sombreros

Vantas por mayor y menor de sombreros

de fictiro. Especialidad en el arreste de

sombreros, chiateras y bombien

Procedimientos rápidos para limplar sombreros de pita y de paja en

pocos minutos no uso gomas, ácidos

ni asufre. Devolviéndoselo a usted

como lo compró, es decir, nuevo

completamente. La finica Sombre
rería que hace estos trabajos.

El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensua-les. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza. 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

Casas de alquiler

En la Estación del Pacífico tengo varias casas que alquilo, con preferencia a familias sin niños. CARLOS PALMA

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

3නිතිත්තින් විසිත්තික් සිද්දිය විසිත්තික් විසිත්තික් විසිත්තික් විසිත්තික් විසිත්තික් විසිත්තික් විසිත්තික් වි

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf Teléfene 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los signientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Guba.

Además, los vapores «Prinz Joachim» y «Prinz August Wilhelm» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «E. L. Boas»

«CARL SCHURE «PRINT JOACHIM

Los vapores «Carl Schurz» y «E. L. Boas» tocan en Santa Marta (Cólombia) Es la ruta más rápida para la Exportación de Calé. Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón John M. Keith, Agente General



Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Por ahora tiene au oficien en su casa de habitación, Avenida 43 100 varas al Oeste del Parque Central. Horas de despacho: de 8a 11 a.m. de 1 a 5 p. m.

Doctor Mariano Rodríguez MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850

TRLAFONO 14 Horas de sonsulta { De 10 a 11 a. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Imprenta Alsina - San José

Las meiores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hieloly Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Lilianianianianianianianianianianiania

FPIZA SAMUF

15 varas al Norte del Correo

Seguros contra incendio: ATLAS ASSURANCE CO. LTD., de Londres, Compañía fundada en 1808.—Capital: 2.200,000 libras esterlinas.

Seguros de Vida: MANUFACTURERS LIFE INS. CO., Toronto, Canadá.

AUTOMOVILES "FORD"

Los famosos motores de gasolina OTTO. Los mejores del mundo Sencillos, económicos y de variados tamaños

México y la Prensa Extranjera

Carta del señor Presidente de la República

Habiendo sido interrogado por el periodista extranjero, señor J. R. Hodel, de la prensa alemana, sobre algunos puntos de lasituación política, el señor Presidente de la República se sirvió contestar por medio de la carta que a continuación trascribimos:

México, 13 de diciembre de 1913. Señor J. R. Hodel.-Presente

Muy señor mío:

Muy señor mio:

Tengo el gusto de contestar su carta de fecha de ayer, en la que se sirve
solicitar mi opinión sobre tres puntos
que atañen directamente a la situación
actual de la República.

El primer punto es relativo a la situación actual de la revuelta del paísEl segundo se refiere a la evolución del
Ejército nacional a la cifra de ciento
cincuenta mil hombres; y el tercero al
actual estado de nuestras relaciones
internacionales. internacionales.

actual estado de nuestras relaciones internacionales.

A la primera pregunta, tengo el honor de contestar a usted, que la revuelta en el país no ha concluido, por la sencilla razón de que el Gobierno a mi cargo tiene apenas diez meses de vida, y al tomar la dirección de la República, el suscrito se encontró sin tener un solo centavo en el Tesoro Federal, y con una fuerza armada apenas de die cinueve mil hombres del Ejército na cional, y ocho mil de los llamados «RURALES MADERISTAS», que autra de la conclusión del mes de febrero, habían desertado la mayor parte en massa, o rebelándose contra el nuevo Gobierno. Así, pues, repito, que el Gobierno se encontró sin los elementos indispensables para garantizar la tranquildad de todos los cindadanos de la República en la inmensa extensión de su territorio.

Por este motivo, el Gobierno de mi cargo ha dedicado toda su atención a la organización del Ejército, elevándo lo, con autorización plena de las Cámaras de la Unión, a la cifra de cchenta mil hombres, y cuyo propósito ha conservado.

maras de la Unión, a la cifra de cchenta mil hombres, y cuyo propósito ha conseguido. Con este núcleo de fuerza se ha procedido a la preparación de las operaciones militares, que hay que llevar a cabo para hacer la paz de la República. Como es notorio, dicho período de preparación ha dado por resultado la pacificación de veintidós Retados, tres Territorios y el Distrito Federal, que tiene la República, consiguiendo también radicar en cinco Estados solamente la revuelta.

En virtud de lo expuesto, puedo decir a usted que la campaña contra los

rebeldes del Norte,—propiamente hablando,—no ha sido emprendida tadavía, por las razones expuestas; es decir, por falta de elemento armado, que hoy ya tiene el Gobierno.

La campaña se llevará a cabo resueltamente y con todos los elementos necesarios, a partir del primero de enero de 1914, debiendo tener usted la seguridad, como la tiene el Gobierno, de que los rebeldes no podrán nunca enfrentarse seriamente con el Poder de la República.

Como contestación a là segunda pre-

de la República.

Como contestación a là segunda pregunta que se airve usted hacerme, debo manifestarle que la elevación del Ejército nacional a la cifra de ciento cincuenta mil hombres, tiene por único objeto hacer perdurable la paz, que será un hecho en el menor tiempo posible.

sible.

Creo que todo Gobierno de la República, que quiera mantener en paz al país y dar garantías e inspirar confianza a los hombres de negocios, después de los tres años de guerra que hemos tenido, necesita tener en las filas un Bjército de ciento cincuenta mil hombres.

filas un Ejército de ciento cincuenta mil hombres.

Además, debe usted saber que, sin perjuicio de los ciento cincuenta mil hombres del Ejército nacional, el Gobierno, de acuerdo con las diversas entidades de la República, ha formado una fuerza armada para servicio local, de mil hombres en cada Entidad Federativa.

También me permito manifestar a usted que el Gobierno de la República, ha acordado con cincuenta y dos mil hacendados, de los setenta y tantos mil que tiene el país, el que tengan diez peones debidamente armados, para la propia seguridad de sus fincas. Así, pues, el Gobierno, en su empeño por la tranquilidad de la República, cuenta con un número de hombres armados, que llega a la cifra de setecientos y tantos mil, sin añadir los contingentes de reserva, que en número de trescientos mil podrían organizarse, si la paz se alterara.

Al tercer punto sencillamente digo a la paz se alterara.

la paz se alterara.

Al tercer punto sencillamente digo a uŝted, que estamos en paz con todo el mundo; y si es verdad que nos ha retirado su buena e importante amistad un gran pueblo, no somos nosotros los que tenemos la culpa.

Sea esta ocasión, que aprovecho, oportunidad para repetirme de usted, au afectísimo amigo y S. S.

LOS GEMELOS ABANDONO INCOMPRENSIBLE

Tuvimos oportunidad ayer de visitar los antiguos edificios donde está establecido el Liceo. Este establecimiento ocupa no más que el edificio situado al lado Oeste y ha sido convenientemente refaccionado.

Para el curso venidero, se cuenta ya con el arreglo del baño de natación, salón de trabajos manuales, gimnasio y salón de basiet.

El señor Dávila, que ha estado vigilando esos trabajos, se ha empeñado en disponer comodidades para alumnos y profesores.

Estando terminada la casa de habitación del señor Dávila no ha querido ocuparla, con el fin de que sea trasla-

dada allí la escuela anexa, que con tantas dificultades ha estado fungiendo en el Rdificio Metálico.

El otro edificio, situado al frente, se encuentra en estado ruinoso, pues después de destruidas las paredes superiores, se suspendieron los trabajos y se encuentra abandonado.

Los albañiles y carpinteros, despedidos quizas por falta de trabajo, de la Dirección de Obras Públicas, ¿no podrían llevar a buen término esas repa-

La fortuna es caprichosa: ahí tienen ustedes dos hermanos gemelos que están corriendo muy diversa suerte.

¿ Por qué la =

Funeraria de Manuel Campos Hos.

es la meior?

Porque todos los útiles son nuevos: coches f inebres. catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras —

Teléfono 330

ରୂଷ ବ୍ୟବ୍ତ ଅନ୍ତର ଅନ୍ତର

IMPRENTA

FO:TO GRAFIA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA

ENCUADERNACION

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

¢18-00 2³ clase... ¢16-50 8³ clase... ¢12-00 |² clase. . . ∉ |8-00

Descuentosi

8% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba 8% " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de IO gg. no tienen descuento. LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

ALMANAQUE 191

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. — Apartado 249

Harina Gold Medal

Manteca de chicharrón

Azúcar de tercera

Teléfono No. 198 - - Apartado No. 146

Tomás Férnández y IIno. ———— Almacén de granos

LA COLMENA CONFITERIA, JALEAS Y PRUTES CRISTALIZADAS HACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

CONFITERIA, JALBAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

PABLO TORRENS

Magnífica oporti

para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda.
Cuatro casitas pequeñas.
Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

vimiento. Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9² Sur.

y Calle 98 Sur. Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante. 18 de octubre de 1913.

PARA BODEGA

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reune muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina

Suscribase a "El Pábellón Rojo"

BASIGO Y ALVARADO Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden aprecio sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arrox, Tabaco Virginia, Gargoches, Zarazas Americanas Záfiros, Casmires Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Oordin"

A 20 céntimos | LA VILLA DE PARIS

Suscribase a El Pabellón Rojo

Es la Sastería de Moda

en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE PRAC

Miguel Borrás

Crónicas del día

A defenderse tocan o bombas a toda orquesta

Los órganos de la Prensa josefina de l más amplia información distinguiéron-se ayer en el (alertal que nos dieron

recogido en Panamá. El cambio de cilindro es medida sa-

ludable.

La sentimental suscripción «Tercésnos tenía hasta la coronilla; habíase
convertido en plato fiambre del que ya
nadie gustaba. Y el famoso aeroplano
del duque de Montpansier nos llegó tan
al cuello que muchos desconfaban de
que pudiera tender el vuelo en las próximas-fiestas, a pesar de tratarse del
aparato de un duque y descendiento en
línea recta de aquellos Luisea que muchos días de gloria dieron a la Francia.
Estamos de plácemes los ticos y el

chos días de gloria dieron a la Francia. Estamos de plácemes los ticos y el duque hijo del Principe Naranjero cuyos dominios radican en Sevilla. Noscros, porque nos honramos al depositar a los pies de Tercé, con escritura de propiedad, un aparato de procedencia regia: el duque i pobrecitol porque pudo endosarlo a buen precio y al contato.

tan en au punto la caridad como en el actual momento de aviación con alas actual momento de aviación con alas rotas. Si el duque no hubiera podido endosar su aparato eu estos días a compradores tan generosos como nuestros conciudadanos, ¿cómo se las arreglaría para salir de apuros? Digo, un duque tan pobrecito que apenas asciende su fortuna a ciento cincuenta millones.

Tercé, gracias al sentimentalismo nunca desmentido de nuestros conciudadanos, tomará pronto posenión de un aparato nuevecito y con corona ducal; y el de Montpansier con unos cuantos miles de francos que le sacarán de apuros.

Pues sí, señor. Cuando los aparatos de Tercé y del duque presentaron cara de fambre, y la sentimental suscripción llevaba trazas de no avanzar un ceu-tavo más, las ondas hertzianas, llega-

llevaba trazas de no avanzar un centavo más, las ondas hertzianas, llegadas de Panamá con la rapidez del rayo en mañana de tormenta, nos avisa la presencia de seis ludspedes peligrotsimos y con apellidos terminados en punta de flecha.

Mal desayuno tuvimos, pero el aviso debemos agradecerlo.

Si se tratara de leones, a nadie se le derramaría el café al llevarlo a los labios. El rey de la selva, cuando vive en contacto con el hombre, auele hacer sus espatorias de la jaula y sentarse en el quicio de la puerta esperando al domador que le eche la cuerda al cuello y lo conduzca a su domicilio. Trátase de seis anarquistas pelligrosfaimos, casi tanto como el célebre Biófilo Panclanta, dispuestos a hacer polvo el Universo si los individuos de la secreta lquieren conducirlos a la cárcel, desbaratándoles así sus tenebrosos planes.

El asunto tiene miga v su poquito

El asunto tiene miga y su poquito de corteza.

Seis partidarios del terror, juntos, con apellidos terminados en punta de flecha no son seis pajarracos resignados a que se los coman con arroz.

Son seis pavones que vuelau muy alto, gracias a sus endemoniadas alas.

Pajaros de cuenta. Aunque inocente, esa ces la frase.

¿Cómo pudieron introducirse en el país? Esta es la hora que la Prensa de más amplia información no ha podido enterarse. El aviso llegó por conducto autorizado; todos estamos obligados a ser crédulos.

¿Qué comen? ¿D ónde viven? Otra pregunta de difficil respuesta.

Algun diligente repórter que se las dá de vidente afirma que los seis feroces anarquistas hicieron una cueva en la margen izquierda del río Torres y allí duermen durante el día y velan por la noche.

Algunas veces, cuando la noche se presenta turbia, suelen abandonar el escondrijo y dar un pasetto por la ciu dad montagos en lomos de fatídicas lechuzas.

Seguramente, al levantar el vuelo,

lechuzas.

Seguramente, al levantar el vuelo, tratan de levantar uniplano para el día designado dar el golpe con toda seguridad. En cuanto a prendas personales solo se sabe que en Panamá les han visto y examinado la clave. Este es el hilo que conducirá a los individuos de la secreta por el laberinto donde los metido la Prensa de información más ampila.

No hay que desesperar. Tenemos un indicio y él nos llevará al descubrimiento de la verdad.
¿Los apellidos de los peligrosos huéspedes terminan en punta de fichas?
Un tratado de nigromancia que sobre la mesa tengo, dice en el capítula 69:

69; «Cuando os halléis en presencia de hombre con cara de chivo loco

«Cuando os halleis en presencia de un hombre con cara de chivo loco, cuernos caídos sobre las orejas, pezufias de buey y cola de pavo no lo toméis por un predestinado: siempre será un profesional en el arte de volar testas por medio de la dinamita». El asunto es grave como hay Dios y no debemos dejarlo de la mano. Si razón hubo al succribir dinero para rehacerle el aparato a Tercé, mayor será la de hoy si nos suscribimos todos y concedemos un decoroso premio en metálico o papel moneda al que tenga el valor y la fortuna de darles caza a los peligrosos compañeros les caza a los peligrosos compañeros del celebérrimo y fiero Biófilo Pan clasta.

En la suscripción de aver se jugaba En la suscripcion de ayer se jugane la posibilidad de volar; en la de hoy jugamos el reluciente pellejo. La inestable situación en que vivi-mos no admite vacilaciones.

Sueltos de Crónica

Aclaración necesaria

El 11 de este mes enviamos un empleado de esta eficina a copiar los partes de policía y sufrió un lamentable error. En vez de José Maidonado, escribió en su ucta José Montanaro. De ahí se origino el error de que dijéramos que a un individuo no le habían devuelto alguna prenda de vestir que reclamaba. Hemos revisado todos los partes de policía de este mes y no figura ningún Montanaro y et el Maidonado, origen del error que aclaramos. Hacemos esta mânifestación de justicia, en honor al buen nombre del señor Clark Montanaro, que nada tiene que ver en este asunto.

De gravedad

Enferma de mucho cuidado se en cuentra la señorita María Barrantes, digna directora de la Casa de Refugio.

Hacemos votos porque pronto recu-pere la salud la virtuosa señorita Ba-rrantes, que tantos y tan importantes servicios ha prestado al benefico Asilo.

Cátedras frecuentadas

Hace algua tiempo la policía vigilaba con éxito los billares destinados al servicio público; los menores de edad no podían frecuentar esos establecimientos.

En la actualidad, ocupada talvez la policía en asuntos de mayor cuantía, ha descuidado bastante esa vigilancia, la que da como natural resultado el resurgimiento de las aficiones juveniles, hacia las carambolas y los palos, que no solamente en tiempos de propaganda política son moneda corriente.

Esas cátedras, no deben ser frecuentadas por los estudiantes.

Triste espectáculo

En la calle de La Sabana y a un lado Tranvia, yace postrado de la línea del Tranvía, yace postrado un pobre caballo con una pata que El mas trivial deber de humanidad

Esos espectáculos son lamentables y dolorosos.

Mora y Cañas

Siempre que hacemos algún recuer do de don Juanito, como familiar 3 cariñosamente lo llamamos, recorda-mos también a su compañero don Jose María Cañas.

En nuestra historia esos dos nom En nuestra historia esos dos nom-bres queridos van de la mano, como dos hermanos cariñosos. En la epope-ya de la Augostura, fotimamente liga-da estuvo la suerte de estos dos héroes: mirtos y negros crespones los encon-traron unidos y juntos han pasado a la Historia.

H y que recordamos a Mora, recordemos también a Cañas. Es un acto de justicia que se impone a la conciencia nacional.

¿Apurados?

Siempre que estamos apurados ya se sabe cuál es el remedio: un empujoncito a los impuestos municipales y el que no pueda pagar que se beba un litro de gasolina o que emigre.

Normalicen la situación apelando a medios más en armonía con la justicia. Los impuestos sobre el capital y los terrenos baldíos, serían menos pesados y arbitrarios.

Preferible sería crear la emisión de | Suicidio frustrado Cédulas Personales, en relación con la situación económica de cada individuo, que apretar injustamente por parejo.

Oue sean felices

El sábado próximo se unirán con el vínculo matrimoniál dos estimables amigos nuestros: la señorita Josefina

amigos nuestros: la señorita Josefina Castro y el caballero don Gregorio Santiateban.

El talento, la actividad y la honradez se unirán con la virtud y la belleza por el lazo santo del amor.

Les deseamos toda la dicha a que son acreedores por las prendas que los adornan. Fundarán un hogar digno, sostenido por la virtud.

Hasta los negritos, pacientes, sufri-dos y cantadores pierden los estribos: Nelson (que no es pariente del almi rante lugiés) y la Morell, una pareja ideal, que no miraba las brumas de la vida, se dedicaban en la casa de habita-ción, a propinarse una mutua paliza.

Un schor Araya Ocampo, en un mo-mento de desesperación atentó contra au vida. Se iba a herir con una navaja y dichosamente pudo evitarse esa des-

gracia.

Celebramos que no pudiera consu marse el atentado.

Fruta del tiempo

Movimiento diario

Innominado, legítimo de Manuel Fe-

Innominado, legitimo de Manuel Fe-lipe Jiménez y Luisa Brenes. Innominado, legitimo de Braulio So Iano y Maria Chinchilla. Ofelia, legitima de Gabriel Moreira y Elisa Morales.

Defunciones

Innominado Jiménez, distrito 19 Innominado Solano, distrito 39 José Jiménez, 42 años, distrito 29 Pasaportes

Manuel de Obaldía, para Panamá. Roberto Gómez, para Nueva York.

'La Gaceta"

Concélese carta de naturalización al jamaicano Uriah Allen.

— Girar de «Eventu-les del Ejército» a la orden del c mandante de esta pla za, por las cantidades siguientes:

— Cincuenta y cuatro colones cuarenta céatimos (F 54 40) para pagar la cuenta del Director de la Banda de esta cantida, por una factura de másica. ta capital, por una factura de música pedida a la casa de Carl Fisher, de

co céntimos (% 29 85) para pagar a los señores Juan de Dios Páez & Cº su cuenta por música anministrada para la Dirección de la Banda de esta ca-

la Dirección de la Banda de esta capital.

—Cincuenta y siete colones cincuenta cóntimos (\$6.57.50) para pagar al teniente coronel don Juan Loots aus gastos de viaje durante el mes de diciembre último, ensayando las Bandas Militares de provincias;

—Seiscientos cuarenta y ocho colones cincuenta cóntimos (\$6.648.50) para cancelar las cuentas por alimentación dada a los individuos de las Bandas de provincias, durante las fiestas cívicas de esta ciudad.

—Doscientos cinco colones (\$7.205.00) para pagar el sueldo devengado por el refuerzo del cuartel Principal durante la primera parte de este mes.

—Cincuenta y cinco colones (\$7.500) para pagar el refuerzo de la comandancia de esta plaza durante el tiempo indicado.

—Manda a pagar en refuerzo de la comandancia de esta plaza durante el tiempo indicado.

po indicado.

—Mandar pagar con cargo a «Even po indicado.

—Mandar pagar con cargo a «Eventuales del Ejércite», a la orden del comandante del cuartel de Artillería, la suma de cuartecientes dos colones cincuenta céntimo», valor del sueldo deveugado por la guaraición del refuerzo de dicho cuartel, durante la primera cuarta parte del mes en curso.

—Ochenta colones (# 80 00) al comandante de plaza de Guanacaste, para pagar el refuerzo del cuartel de Liberia, del 1º al 8 de este mes.

—Setenta colones (# 70 00) al comandante de esta plaza, para pagar al los safiores Felipe J. Alvarado & Cº el servicio de fuerza eléctrica en las cocinas del cuartel Principal, en el mes de diciembre último; y

—Veintidos colones cincuenta céntimos (# 22 50) al mismo comandante, para pagar al aubteniente don Eliadio Ramírez su sueldo devengado del 24 al 31 de diciembre último, como oficial del cuartel principal.

del cuartel principal.

Documentos defectuosos

Micaela Castro Vega José Raventós o Reventós Gerardo Echeverría Aguilar Adicional a 99-1707 Manuel E-quivel Artavia Zoraida Saborio Quesada Adicional a 98-4864

Incendio

de una alcaldía

(POR TELEGRAFO)

A PABELLÓN ROJO

Puntarenas, 15 de enero de 1814.

Anoche se declaró un violento incendio en el edificio ocupado por las oficinas de la Alcaldia, reduciéndolo a cenizas.

nizas.

Es creencia general que el hecho fué intencionado. "pues se supone que mano criminal produjo el incendio con la intención de que desaparecieran expedientes comprometedores.

Catarino Calderón Sibaja Aguatín Mazza Cazani Pascual Saborio Soto

Puerto de Limón

Entradas

Entradas

10 de enero.—Hoy a las 6 a. m. ancló el vapor inglés Treires, procedente de Colón, con 14 horas de travesis, capitan Mc. Kay, 96 tripulantes y 3,115 toneladas.—Pasajeros: José Fonseca, Nicolás Escobar, Oresco Rcheveri, Refael Racobar y 6 en cubierta.—Carga: 237 bultos.—Correspondencia: 43 sacos.—Consignado a The United Fruit C.

10 de enero.—Hoy a las Consignados

10 de enero. Hoy a las 6 a. m. an-

Finit C.

10 de enero. — Hoy a las 6 a. m. sncló el vapor alemán Odenwald, procedente de Colón, con 19 horas de travesís, capitán Segebarth, 84 tripulantes
y 2,097 toneladas. Pasajeros: Alice
Elfas, 19 en cublerta y 36 de tránsito.
Carga; 4,638 sacos. — Correspondencia:
53 sacos y 2 paquetes. — Consignado a
John M. Keith.
12 de enero. — Hoy a las 7a. m. ancló
el vapor inglés Pustores, procedente de
Colón con 13½ horas de travesía, capitán Henshaw, 141 tripulantes y 4,500
toneladas. — Pasajeros: Andrew Anderson, Peter Jones, Charles Relph, Any
Prendergast, Ceciliano Prado, 11 en cubierta y 35 det ránsito. Carga: 4,288 bultos. — Correspondencia: 20 sacos. — Consignado a The United Fruit Co
13 de enero. — Hoy a la 1 p. m. ancló
el vapor noruego Fort Gaynes, proce
dente de Colón, con 19 horas de travesía; Capitán Kundsen, 25 tripulantes
y 629 toneladas. — Sin pasajeros ni corespondencia. Carga: 400 bultos. Consignado a The United Fruit Company.

Salidas

Salidas

10 de encro. - Ayer a las 111/2 zarpo

Salidas

10 de enero.—Ayer a las 11½ zarpó con destino a Santa Marta el vapor a'emán Carl Schurs, capitán Tutt, 147 tripulantes y 3485 toneladas.—Pasajeros: Ricardo Rehwald, Felicia Hernández y niño y 3 en enbierta.—Carga: 4201 sacos de café, 1919 sacos cuernos, 5 fardos hule y 35 sacos metal viejo.—Sin correspondencia.—Despachado por John M. Keith.

11 de enero.—Hoy a la 1 a. m. zarpó con destino a Boston el vapor ingles 72 vives. Capitán Mc. Kuy, 96 tripula ntes y 3115 toneladas.—Pasajeros: Mrs. Harry Ottis y niña, Opal Bramley John Bramley, Hermán Wilson, Percy Oswin y niña, Juan Taibanst, Wm. Menkmen, Frank Davis, Máximo Jacobson, Wm. A. Zipf. señora y niña, Abner Edwards, Clas Clark, José Alegría, Mabel Gibson, Cora de Pass y niña, Cella Lindo, José Meaden, Frederick Rohrig, Juan Segreda, Albert Billers, Alfredo Subia y 12 en cubierts.—Carga: 37278 racimos de bananos y 106 cajas de naranjas. Correspondencia: 7 sacos.—Despachado por The United Fruit Co.

12 de enero.—Ayer a las 3½ p. m., zarpó con destino a Puerto Barrios el

United Fruit Co.

12 de enero.—Ayer a las 3½ p. m., zarpó con destino a Puerto Barrios el vapor alemán Odenwald, capitán Segebath, 84 tripulantes y 2007 tonelas.—Passiaperos. Manuel Díza y señora, Florencio Abascal, Augel Barrena, Rafael Párraga, Miguel y Autonia Ferer y 11 en cubierta.—Carga: 42 clindays vacíos.—Correspondencia: 20 sacos.—D:spachado por John M. Keith.

Esposo modelo

Un profesor de esgrima en su puesto

Londres, 12.—Ha comenzado en Frankfort, Alemania, el juicio del maestro de esgrima Hoft, acusado del asesinato de cuatro esposas y ser el autor de la misteriosa desaparición de

una madre y su hija.

Se alega que Hoft ocupó el microbio del cólera para llevar a cabo su asesinato.

Notas de Liberia

con entusiasmo el proyecto de obse-quiar un monoplano al aviador Tercé,

con entusiasmo el proyecto de obsequiar un monoplano al aviador Tercé, con el propósito de que efectúe algunos vuelos durante las fiestas del centenario de don Juanfío Mora que tendrán lugar en febrero próximo.

A nuestro juicio y por lo que presenciamos el 31 de diciembre último, no le va hacer mucha gracia al aviador, el obsequio proyectado.

Ya fe que abunda en razón el amigo Tercé, porque después de la catástrofe del 31 es de suponerse que quedara como gato escaldado; sobre todo porque son muy pocos los que como Thonley, pueden darse el taco de desplomarse a una altura de 2 000 pies y dar en tierra con la sonrisa en los labios, saludando al público que aplaude la gracia, que no lo fué mucho para el aviador isleño.

Más valiera a nuestro juicio convertir lo colectado en una medalla de oro, conmemorativa del acontecimiento que recuerde al aviador «gabacho», que los vientos de la cacital no parten peras

recuerde al aviador «gabache», que los vientos de la capital no parten peras con los timoneles inexpertos, así sean

con los timoneles inexpertos, así sean franceaes, yankees o mongoles.

Pero, estamos seguros de que el público josefino, áyido siempre de grandes emociones, habrá de echar en saco roto nuestra insinuación, prefiriendo un Tercé atoritilado a un Tercé condecorado por una mala cafda ocasionada por una mala maniobra aérea.

La situación aquí está más crítica que nunca, y todo anda a manga por hombro. Nos quedamos esperando que invadiera nuestros campos la ola del empréstito extranjero, como nos quedamos pregantando por qué nos desarmó don Ricardo.

mó don Ricardo.
Sin el concurso del presupue to que se hacía sentir por medio del cuartel de armas, cuando éste existía en manos de los hijos de esta tierra; sin la scñada influencia de los suspirados empréstitos extranjeros; y sin la circulación del capital nacional por la falta de empresas, fácil es imaginarse el es-

La Prensa en general ha acogido on entusiasmo el proyecto de obseniar un monoplano al aviador Tercé, on el propósito de que efectúa algue de siberojal a fuera mañ na—sea o no de acuerdo con la opinión de Rivas Váscovuelos durante las fiestas del cen-

El cuartel de armas llenaba aquí dos El cuartel de armas llenaba aquí dos encesidades una económica y otra social. La primera, daba sustento a muchos hogares, vida al comercio y animación a la ciudad. La segunda, hacía
nuestro sueño tranquilo y formaba,
mediante la disciplina militar, hombres
tities, más o menos bien preparados
para el cumplimiento de sus obligaciones con la paria y con an hogar.

para el cumplimiento de sus obligacio-nes con la patria y con su hogar. Huelga por lo mismo preguntarnos, que gracia nos ha hecho esa disposición de don Ricardo.

En cambio del cuartel de armas se aumentó la policía con plazas llenadas con gentes del interior y nicaragrienses forasteros; y tenemos más policía que la que exige el monto de esta población menos vigilancia que la necesaria para evitar los ya escandalosos robos de bestias y raterías en puntos céntricos; los expendios de bebidas fermentadas; la venta de licores sin patente y la vagancia de las gentes de palomares que tanto importunan a los vecinos horrados.

que tanto importunan a los vecinos honrados.

Tanta dificencia en el servicio policiaco, se debe naturalmente, a la falta de cohesión y disciplina en el cuerpo por la pluralidad de elementos diversos que lo constituyen. Bien seguros estamos de que ninguno de eaos agentes del orden conoce el reglamento que los rige, ni sabsa cuáles son sus oblites del orden conoce el reglamento que los rige, ni saben cuáles son sus obligaciones, y por ese orden puede decirse, las demás autoridades también caminan; tal es el estado de abandono en que se encuentran aquí todos los ramos de la administración pública, como oportunamente podemos demostrarlo, en artículo que separadamente, a cada uno le recetaremos.

La velada del Nacional

Con un lleno completo y a da hora) señalada, dió principio la gran velada en El Nacional en honor a Mr. Tercé y a beneficio del fondo de aviación.
En uno de los palcos de la derecha vimos al señor Tercé, acompañado de au señora esposa.

su señora esposa. El primer número del programa fué El primer número del programa fud lenado admirablemente, superando las esperanzas del público, que tributó una verdadera ovación al jowen don Carlos Durán, que más que nunca puso de manificato sus dotes artísticas y al cantar, se excedió a sí propio, impresionándonos gratafinente con su voz llena, dule y potente: la cavatina «La Julve», fué, pues, un éxito con ese bajo ideal.

El vals para concierto, Radiense,

El vals para concierto, Radiense, ejecutado en piano a cuatro manos por las señoritas María E. Mayoral y Rosalía Duverrán, por su admirable interpretación mereció nutridas palmas. El público, entusiasmado, pidió el bis que galantemente le fué otorEl aria de Margarita, de la ópera «Meñatófeles», cantada por la señorita Mayoral, acompañada al piano por el competente maestro Castegnaro, agradó mucho al público, que tributó merecidos aplausos a la artista, por su dulce vez y su distinguido porte.

En Sangre de artista, la compañía Ughetti estuvo a la altura de su fama, justamente conquistada.

Ughetti estuvo a la altura de su fama, justamente conquistada.

El local, el corredor, la orquesta y hasta el público mismo, animado y justiciero, tenían que dar más realce a la obra de Stein y Lindan.

Pueden decir, todos los colaboradores de la velada, con íntima satisfacción que han cumplido ampliamente su deber y pueden envanecerse de habernos hecho pasar una velada deliciosa.

A media noche termino aquella memorable función y nos fuimos a descanzar, saboreando la miel de dos satisfacciones, la de corresponder al esfuerzo de los organizadores, y la de fuerzo de los organizadores, y la de haber llevado a cabo una acción gene-rosa y noble.

Por diez mil pesos oro

se vende la hacienda Santa Ana, entre Totugas y Colón, departamento de Rivas, Nicaragna. colindando con Costa Rica. Contiene 2146 manzanas de terreno, 2500 árboles de cacao, 500 manzanas de potrero, 600 palos de hule, 50 reses, 10 bestias, 1 casa habitación, 8 manzanas de chagáite, maderas de construcción, etc.

Informa Ana v. de Salamanca, en San Jorge, Rivas, N'caragua.—3|v. alt.

Tobías Zúñiga Montúfar

Adán Acosta Valverde

Abogados y Notarios

han establecido su bufete en las oficinas de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799 TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato poner-me a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

Compra y venta de propiedades * Compra y venta de muebles * Cobro de alquileres Colocación de dinero * Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

FMILIO ALPIZAR A.